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谱写基层善治新篇章
——坚持和发展新时代“枫桥经验”综述
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小小“民情气象站”解决民生大问题
——蓟州区桑梓镇创新服务载体实现基层党建与乡村治理互促共赢

■ 本报记者 徐杨

今年以来，蓟州区桑梓镇坚持把党建
引领基层治理作为重要抓手，以马道村马
道渡口“民情气象站”为标杆，结合各村在
镇域范围内打造了六个“民情气象站”，倾
听民声、化解民需、凝聚民心，实现基层党
建与乡村治理同频共振、互促共赢。

小小“民情气象站”，解决民生大问
题。镇村干部通过这一平台走上联系服
务群众“第一线”，成为宣传党的路线、方
针、政策的“宣传员”，调和村民之间矛盾
的“调解员”，为群众做好事、办实事的“服
务员”。

传输民情民意 推进共建共治共享

马道村是桑梓镇的第二大村，设在村
马道渡口的“民情气象站”是村民的聚会

集中地，每天下午都有不少村民来休息聊
天。7名村“两委”干部和1名党务工作者
分成4组，每天至少有2人到现场收集最新
的村情民意。镇信访部门工作人员也会
不定期来此和群众话家常，了解村情民
意，帮助解决问题。
“这么大的一个村，现在还没有供村

民娱乐、休闲、健身的地方。”“是啊，农闲
时只能待在家里看电视。”日前，“民情气
象站”里休息的不少村民都加入到这一讨
论中。

村干部了解情况后，召开村“两委”会
议专题研究，决定在村里建个广场。决心
下了，但如何选址？如何建设？一时间大
家议论纷纷。随后，村干部多次到“民情气
象站”征求群众意见，选定位置、形成方案。

广场建成后，添置了健身器材，成为
大家休闲娱乐的好去处。“这届村干部真
给老百姓干事！”村民们称赞。

延伸服务触角 提升便民服务效率

马道村有2名专职网格员、5名兼职网
格员、52名网格志愿者，村委会充分发挥
网格员、网格志愿者作用，推出了“气象
站+网格员”模式，形成“村级网格员—村
级网格长—镇网格管理中心—镇相关职
能部门”的工作流程，确保及时处置网格
员在“民情气象站”获取的有效信息。
“我们那条街好几盏路灯不亮了，晚上

出门不方便！”“昨天下雨，桥头有棵树被风
吹倒了，压在电线上很危险！”网格员将这些
信息反馈后，村委会及时组织人员解决问
题，路灯很快重新亮了，树木也被迅速移除。
“气象站+网格员”模式自实行以来，

成为马道村村委会了解民情民意的重要
渠道，打通了服务群众的“最后一公里”，
受到广大村民的好评。

提供议事平台 解决群众急难愁盼

马道村重大事项决策前，村干部都会
到“民情气象站”征求村民意见；村民有急
难愁盼的事情，也会在“民情气象站”向村
干部反映。村干部和群众坐在一起，共同
出点子、想办法，通过集思广益、群策群力，
许多难题得到有效解决。
“我们想干点事，但现在有项目、缺资

金，想法再好也实现不了。”“我最近琢磨了
个项目，也因为资金问题干不起来。”不少
村民都摩拳擦掌想干事，苦于没有资金无
法推进。

马道村“一肩挑”潘连山是退伍老兵，
过去长期经商，信息广、渠道多。了解到村
民们的需求后，他积极联系建行、农行等银
行，并为村民们跑手续，帮助村民贷款400
余万元，解决了大家干事创业的资金困难。

■ 新华社记者

这是土生土长的中国智慧、东方
经验——

60年前，浙江枫桥干部群众创造了
“依靠群众就地化解矛盾”的“枫桥经
验”。此后，“枫桥经验”从一地走向全国，

扎根广袤中华大地，在火热的社会实践中
拔节生长、枝繁叶茂。

这是坚持不懈的探索实践、守正
创新——

党的十八大以来，习近平总书记就坚
持和发展新时代“枫桥经验”作出一系列
重要指示，各地紧紧依靠群众探索创新，

形成了行之有效的经验做法。
“枫桥经验”在新时代不断丰富发展，

书写一个个基层治理的鲜活故事，铺就一
座座沟通党心民心的连心桥，持续推进国
家治理体系和治理能力现代化，为中国式
现代化提供有力支撑。

据新华社北京11月5日电
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据新华社北京11月5日电（记者 严赋憬 陈炜伟）国家发展
改革委副主任丛亮5日表示，要坚持资金和要素跟着项目走、项目
跟着规划走，尽快把国债资金落实到符合条件的项目。

中央财政将在今年四季度增发2023年国债1万亿元。增发国
债项目实施工作机制各部门11月5日在国家发展改革委召开动员
部署会，布置启动增发国债支持灾后恢复重建和提升防灾减灾救
灾能力有关工作。

丛亮在会上说，增发国债在当前形势下具有特殊重要意义，有
利于加快我国重点地区灾后恢复重建、提升防灾减灾救灾能力，缓
解地方支出压力、支持地方项目建设。
“为切实提高投资精准有效性，此次增发国债资金全部按项目

安排和管理。”丛亮说，一是国债资金要根据项目情况进行安排，用
地、环评等要素要对符合条件的项目加强保障；二是优先支持国家
和地方规划中明确的重点项目，对于没有专门规划的领域，要抓紧
制定实施方案，明确具体支持范围、建设任务、安排标准等，确保项
目安排科学合理。

财政部副部长朱忠明说，为更好保障国债资金使用效率，财政
部将立足财政职能，积极主动做好这项工作，配合抓好项目申报，
及时下达预算和拨付资金，统筹做好地方资金的落实，加强国债资
金的监管。

国家发展改革委固定资产投资司司长罗国三表示，此次增发
国债项目原则上应为“十四五”规划、国务院及国务院有关部门批
复的重点专项规划和区域规划，或省级规划和相关实施方案中的
重点项目。“项目应研究论证充分，具备一定前期工作基础，要严格
落实各渠道建设资金，确保资金拼盘完整闭合。”他说。

据新华社上海11月5日电（记者 谢希瑶 周蕊）商务部部长
王文涛5日说，商务部将继续打造“投资中国”品牌，进一步降低
“进”的门槛、对接“高”的标准、提升“促”的水平、营造“优”的环境，
不断提升利用外资水平，让中国始终成为投资热土。

王文涛说，中国正以高质量发展全面推进中国式现代化，必将
为广大外商发展提供更广阔市场空间、更多合作机遇。中国拥有
超大规模市场、完备产业配套、经济向好的基本面不会改变，综合
优势依然突出。

谈及提升利用外资水平，王文涛进一步说，将进一步降低“进”
的门槛，合理缩减外资准入负面清单，全面取消制造业领域外资准
入限制措施，扩大现代服务业领域对外开放；进一步对接“高”的标
准，支持有条件的自贸试验区、海南自由贸易港对接《全面与进步
跨太平洋伙伴关系协定》（CPTPP）、《数字经济伙伴关系协定》
（DEPA）等国际规则，在投资、贸易、数据流动等领域扩大开放；进
一步提升“促”的水平，通过持续举办圆桌会议等方式，及时听取外
资企业意见、回应企业关切；进一步营造“优”的环境，落实好国务
院出台的《关于进一步优化外商投资环境 加大吸引外商投资力度
的意见》，将政策的含金量转化为企业获得感。

国家发展改革委部署

尽快把国债资金落实到符合条件的项目

据新华社武汉11月5日电（记者 胡
璐）国家林草局局长关志鸥5日表示，未来
我国湿地保护工作重心要从增加数量、扩
张规模转向规范管理、提升质量，不断提升
湿地生态系统的多样性、稳定性、持续性。

据了解，党的十八大以来，特别是《湿
地公约》第十四届缔约方大会召开一年

来，我国湿地保护取得了重要进展。目前
全国湿地面积约5635万公顷，有82处国际
重要湿地（其中香港1处）、58处国家重要
湿地、903处国家湿地公园、13个国际湿地
城市，湿地保护体系初步建立。

关志鸥说，今后两年，将以推进全国
人大执法检查反映问题整改、推动国际红

树林中心的成立和运行、持续加强互花米
草防治等重要湿地保护修复工作、提高国
家湿地公园监测监管能力、规范国际重要
湿地和国际湿地城市建设管理等为重点，
全面开创我国湿地依法全面保护新局面。

左图为贵州省遵义市新蒲新区天鹅湖

湿地公园。 新华社发

商务部表示

将围绕“进、高、促、优”提升利用外资水平

我国湿地保护重心将从增加数量转向提升质量


